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 Прибытие М.И. Калинина и агитпоезда «Октябрьская революция» в г. Алатырь, май 1919 г. 

Дорогие друзья! 
Уважаемые товарищи! 

В этом году мы отмечаем две важ-
ные и поистине знаменательные для 
нас даты: 105 лет с момента установ-
ления Советской власти и 100 лет со 
дня создания пионерской организации 
в Чувашии и нашем городе Алатыре. 

Приход к власти коммунистов ко-
ренным образом изменил весь даль-
нейший ход развития алатырской 
земли, превратившейся со време-
нем в промышленно и культурно раз-
витую территорию. За период с 1918 
по 1991 годы население Алатыря 
увеличилось в два с лишним раза. У 
нас было построено и открыто мно-
жество предприятий, причём на та-
ких, как заводы «Электроприбор» и 
«Электроавтомат», работало до 6-7 
тысяч человек. Прекратился отток го-
рожан на заработки в другие города и 

регионы, а у людей возникла уверен-
ность в завтрашнем дне. Алатырь не-
уклонно развивался и рос. В нём по-
являлись новые школы, техникумы, 
детские сады, стадионы, многоэтаж-
ные жилые дома, больничный ком-
плекс, строились дороги и тротуары 
с твёрдым асфальтовым покрытием, 
котельные, тепловые и водопрово-
дные сети, было налажено уличное 
электрическое освещение. Без преу-
величения можно сказать, что совет-
ский период времени стал лучшим за 
всю историю Алатыря. К сожалению, 
перестройка, распад СССР, «шоко-
вая терапия» и «лихие 90-ые» отбро-
сили Алатырь далеко назад, лишили 
его жителей стабильности и перспек-
тивы и дальше достойно жить и тру-
диться во благо родного города, и 

обрекли людей на беспросветность, 
нищету, массовый отъезд в поисках 
лучшей доли в крупные столичные 
центры и на вымирание.

Славная пионерия страны Сове-
тов воспитывала алатырских детей 
в лучших традициях и духе таких 
общечеловеческих ценностей, как 
высокая духовность, дружба, взаи-
мовыручка, отвага, любовь к Родине, 
труду, уважение к старшему поколе-
нию. Пионерская организация всегда 
могла обеспечить для школьников 
полноценный досуг и давала самые 
широкие возможности для их твор-
ческой, общественной, спортивной, 
культурной и гражданской самореа-
лизации. Пионеры становились под-
линными созидателями наших дер-
жавы, республики и города, достой-

ных вечных гордости, славы и того, 
чтобы быть ярким примером для нас 
и последующих поколений.

Сегодня мы желаем, чтобы наша 
с вами малая родина вновь возроди-
лась, как Феникс из пепла, и непре-
менно вернулась на прежний путь 
развития. Понятно, что это может 
произойти лишь в случае восста-
новления социализма в масштабах 
целой страны. Именно в торжестве 
социализма и кроется верный залог 
спасения русской глубинки, включая 
и Алатырь, от полного уничтожения. 
Однажды история это уже доказала. 
Сегодня это продолжает доказывать 
сама наша жизнь.

Алатырский городской 
комитет КПРФ.

Чувашское региональное 
отделение ООД ВСД 

«Русский Лад».

28 октября 1917 г. губернские газеты в Сим-
бирске опубликовали сообщение о свержении 
большевиками буржуазно-помещичьего Вре-
менного правительства. Началось утвержде-
ние власти Советов по территории России. До-
вольно быстро дошёл этот процесс и до Сред-
него Поволжья.

Первым городом Чувашии, где победила 
Советская власть, стали Чебоксары, будущая 
столица Чувашской автономии. Уже 30 октября 
военно-революционный комитет, созданный по 
инициативе солдат и рабочих, объявил о переда-
че власти в городе и уезде в руки Совета рабочих, 
солдатских и крестьянских депутатов под пред-
седательством большевика, русского рабочего 
И.М. Смоленкова. Совет арестовал и отправил в 
Казань бывшего уездного комиссара Временного 
правительства.

Настоящим центром большевизма в Чува-
шии на первых порах стал Мариинский Посад. 
Именно там, ещё в ноябре 1917 года оформилась 
первая в нашем регионе ячейка РСДРП(б), спу-
стя несколько месяцев ставшая одной из самых 
крупных и активных в Казанской губернии. Неу-
дивительно, что Мариинский Посад стал един-
ственным городом Чувашии, где Совет рабочих и 
солдатских депутатов был создан по инициативе и 
изначально работал под руководством большеви-
ков (декабрь 1917 г.). Лидерами ячейки РСДРП(б) 
были рабочие и солдаты М.А. Малинин, Я.П. Со-

снин, А.С. Копылов, И.М. Николаев.
В январе 1918 года I съезд крестьянских 

депутатов образовал в Цивильском уезде 
подлинный Совет, заявивший о подчинении 
Совету Народных Комиссаров. Одновременно 
для защиты Советской власти в Цивильске были 
созданы Красная гвардия и революционный три-
бунал.

Труднее всего Советская власть утвержда-
лась в Алатыре, где этому процессу сопротивля-
лись эсеры и меньшевики, имевшие в городе до-
вольно сильные организации. Алатырскому Сове-
ту рабочих, солдатских и крестьянских депутатов 
активно противодействовал эсеро-меньшевист-
ский «комитет народной власти», занимавшийся 
саботажем. 

В Алатыре и уезде развернулась острая клас-
совая борьба.

К октябрю 1917 г. в Алатыре ещё не суще-
ствовало оформленной большевистской орга-
низации. Революционную борьбу в массах вели 
лишь отдельные большевики и сочувствующие: 
И.Г. Рубочкин, Лысов, Сергиевский, Баландин, 
А. Веров, Бушуев и др. Они активно разъясняли 
массам программу большевиков. Взор просто-
го народа всё больше обращался к партии Ле-
нина. Назрел вопрос об оформлении городской 
большевистской организации. В декабре 1917 г. 
по инициативе большевиков 160-го запасного пе-
хотного полка была организована группа больше-

виков. В её бюро вошли В.Ф. Шигаев, К.А. Новиков, 
П.С. Бодров. В группу вступили городские рабочие 
и демобилизованные солдаты А.С. Косырев, И.Г. 
Рубочкин, Н. Анненков и др.

Кропотливая разъяснительная работа посте-
пенно изменяла соотношение сил в пользу боль-
шевиков. Еще в 1917 г. при выборах в Учредитель-
ное собрание большевики собрали 33,7% голосов. 
За ними пошла большая часть избирателей гарни-
зона (58%) и посада (47%). Вместе с настроени-
ем масс изменилась позиция Совета. 11 декабря 
1917 г. по инициативе большевиков состоялось 
расширенное заседание Совета, приветствовав-
шее Советскую власть. 17 декабря Совет потребо-
вал от комитета народной власти отчёта о работе, 
но тот отказался. Возник раскол среди эсеровской 
организации. От неё отпочковались левые соци-
алисты-революционеры: интернационалисты и 
максималисты.

Только после образования городского комитета 
большевиков и под влиянием их агитации в янва-
ре 1918 года члены уездного Совета постанови-
ли: «Вся власть в Алатырском уезде должна при-
надлежать Совету». Вскоре во главе Совета стал 
большевик А.Н. Поляков.

 (По материалам  книги 
В.Д. Кочеткова «Алатырь. 

Краткий исторический очерк». Чебоксары, 
Чувашкнигоиздат, 1978. 200 с. с ил. С.87-90).

Обращение к читателям

КАК УСТАНАВЛИВАЛИ СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ В АЛАТЫРЕ

16 января 1918 г. по демобилиза-
ции из части я прибыл в г. Алатырь. 
Здесь в городе и его уезде всё ещё 

сохранялась власть Временного пра-
вительства, орудовали эсеры, мень-
шевики и кадеты. Партийная органи-

зация РКП(б) не была создана.
21 января я встретился с бывши-

ми фронтовиками В.Ф. Шигаевым, К. 

Новиковым-Горским и другими и вёл 
с ними переговоры о создании пар-
тийной организации РКП(б). Мы в тот 
же день собрались в моём доме на 
Сурско-Набережной улице и набро-
сали план работы по созданию в го-
роде большевистской организации. 
Задача была нелёгкая.

Некоторые товарищи сомнева-
лись в прочности советской власти и 
спрашивали: «Удержат ли большеви-
ки Советскую власть?»

Нам приходилось с каждым то-
варищем беседовать отдельно. Мы 
разъясняли, что только большевики 
могут удержать власть, ибо на их 
стороне весь рабочий класс и всё 
трудовое крестьянство, 
потому что они защища-
ют интересы народа.

Из воспоминаний А.С. Косырева, одного из организаторов 
и активных участников установления Советской власти в Алатыре
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В список желающих вступить в 
РКП(б) записалось 13 человек, в том 
числе: В. Шигаев, П. Бодров, К. Нови-
ков-Горский, А. Терский, П. Тихонов, 

Н. Анненков, И. Рубочкин.
27 января в здании Уездной земской управы 

было созвано организационное собрание комму-
нистов, на котором я сделал доклад о целях и за-
дачах партии коммунистов. По второму вопросу о 
выборах в руководящий орган коммунистической 
организации с докладом выступил тов. Шигаев.

В принятой по первому вопросу краткой резо-
люции отмечалось отсутствие в городе и уезде 
партийной организации РКП(б) и сохранение вла-
сти Временного правительства с руководством 
эсеров и меньшевиков, не желающих проводить 
в жизнь директивы Советской власти и защищать 
интересы рабочего класса и крестьянства. Реше-
ние земельного вопроса затягивалось, помещичья 
и церковная земля всё ещё находилась в руках 
владельцев.

Собрание вынесло решение о создании в Ала-
тыре и уезде коммунистической организации, 
которая в повседневной работе должна руковод-
ствоваться указаниями вышестоящих партийных 
организаций. Избранному руководству организа-
ции предложено было срочно приступить к ликви-
дации в Алатыре и уезде власти Временного пра-
вительства и созданию органов Советской власти. 
Намечался созыв крестьянского съезда для реше-
ния вопроса о передаче помещичьих и церковных 
земель крестьянам.

Был избран руководящий состав парторганиза-
ции: избрали меня, товарищем председателя В.Ф. 
Шигаева и секретарём К. Новикова-Горского.

Работа по ликвидации органов Временного 
правительства, начатая сразу же после собрания, 
проходила в очень тяжёлых условиях, ибо эсеры и 
меньшевики всячески сопротивлялись этому делу, 
а члены партии не все ещё понимали задачу пар-
торганизации и поэтому они мало помогали нам в 
работе. Находились и такие люди, которые клеве-
тали на коммунистов, называли их изменниками 
отечества.

Однако горсточка коммунистов не струсила пе-
ред трудностями, а энергично взялась за работу. 
Коммунисты обратились к рабочим и крестьянам с 
призывом -установить в городе и уезде Советскую 
власть, конфисковать помещичьи, церковные и 
государственные земли и распределить их между 
селениями, раздать безвозмездно крестьянам.

19 марта 1918 г. расширенный пленум испол-
нительного комитета Совета рабочих, крестьян-
ских и солдатских депутатов, на котором 75% де-
легатов были коммунисты и им сочувствующие, 
разоблачил соглашательскую политику эсеров и 
меньшевиков, окончательно ликвидировал власть 
Временного правительства. Эсеры и меньшевики 
были выведены из состава Совета рабочих, кре-
стьянских и солдатских депутатов.

Были созданы исполнительный комитет и пре-
зидиум Совета рабочих, крестьянских и солдат-
ских депутатов со своими отделами: военным, тру-
да, социального обеспечения, юстиции и земель-
ной комиссией. Председателем Совета рабочих, 
крестьянских и солдатских депутатов избран А.Н. 
Поляков, товарищами председателя: В.Ф. Шигаев 
и В.С. Янин, секретарём Совета избрали меня и 
возложили на меня руководство отделами юсти-
ции и социального обеспечения.

По моему предложению в конце марта 1918 г. 
исполком Совета создал отряд Красной гвардии 
из добровольцев-коммунистов. Отряд насчитывал 
200 человек и охранял железнодорожную линию 

на территории уезда, мост через реку Суру и под-
держивал порядок в городе и уезде. Начальником 
отряда был член исполкома Дергунов.

1 мая 1918 г. по заданиям эсеро-меньшевист-
ских подпольных центров в городе было органи-
зовано буржуазно-кулацкое восстание. Исполком 
Совета и некоторые его отделы были разогнаны, 
председатель Совета товарищ Поляков был избит, 
от явной гибели его спасли только ученики реаль-
ного училища.

Это восстание можно было ликвидировать сра-
зу же, но военачальник отряда Красной гвардии 
Дергунов, оказавшийся левым эсером, своевре-
менно не принял решительных мер против по-
встанцев. Отряд был смят восставшей массой и 
частично обезоружен, а сам он бежал.

На следующий день силами коммунистов вос-
стание было подавлено, но активные его участни-
ки успели скрыться из города. Если бы исполком 
Совета своевременно принял меры предосторож-
ности, то восстание можно было предотвратить. В 
полученной накануне из Москвы шифровке Совет 
предупреждался о возможности кулацкого восста-
ния, но работники исполкома в этой шифровке не 
разобрались.

Утром 30 апреля один рабочий сообщил мне о 
готовящемся буржуазно-кулацком восстании. Об 
этом я сразу же поставил в известность членов 
президиума Совета Полякова, Шигаева и Янина, 
причём Полякову я предложил принять на себя 
командованием отрядом красногвардейцев. Эти 
товарищи не придали этому сообщению значения 
и никаких мер не приняли.

Утром 1 мая я заметил скопление народа у 
здания Совета и об этом сообщил товарищу По-
лякову, предложил ему идти в отряд и явиться с 
командой красногвардейцев.

Я направился на работу в бывший дом Зем-
ской управы, где помещались отделы юстиции и 
социального обеспечения. Как только я зашёл в 
дом, двери тут же закрыли на крючок. Оказыва-
ется, там уже побывала группа подозрительных 
людей, которая искала меня. И действительно 
через минуту я в окно увидел толпу людей, изби-
вающую товарища Полякова, и побежал на вы-
ручку в здание Совета. Туда я пробрался через 
двор городской пожарной команды. Когда чёрным 
ходом проник в помещение Совета, в коридоре 
нижнего этажа я услышал револьверный выстрел. 
Навстречу бежал В. Шигаев. Он объяснил, что вы-
стрелил его револьвер, упавший на пол. Шигаев 
рассказал, что он сжёг в печи все партийные доку-
менты. Послышался топот ног. Заметив нас, груп-
па повстанцев кинулась к нам, и мы вынуждены 
были бежать, не успев оказать помощи Полякову. 
Условившись встретиться в час ночи на квартире 
Полякова, мы разошлись.

Вечером в помещении исполкома Совета со-
брались представители соглашательских партий 
(эсеры, меньшевики и др.). Тут же вместе с ними 
находились, поп Лебяжьев и белогвардейские 
офицеры. Это сборище занималось распреде-
лением постов. Присутствием попа не довольны 
были даже эсеры. Так, эсер П. Мошкин говорил, 
что здесь попам нечего делать и требовал удале-
ния Лебяжьева.

Меньшевик Г. Балятинский прямо заявил, что 
поскольку Советская власть в Москве существу-
ет, то Алатырь никакой роли иметь не может, и он 
призывал разойтись.

Из этого заявления стало ясно, что кулацкие 
восстания эсеро-меньшевистскими подпольными 
центрами готовились во многих местах, но своев-
ременно были обезврежены. В час ночи мы встре-

тились на квартире Полякова для обсуждения 
создавшегося положения и решили немедленно 
приступить к работе.

В три часа ночи мы втроём пошли в отряд, взя-
ли с собой десять вооружённых красноармейцев 
и вместе обошли дома активных повстанцев, но 
нам никого из них обнаружить не удалось. Утром 
2 мая в городе было спокойно, и во всех отделах 
исполкома Совета возобновилась нормальная 
работа.

Во второй половине июля, в связи с восстани-
ем чехословаков и белогвардейцев, в Алатырь по 
эвакуации прибыли губком партии и губисполком, 
Симбирский, Сенгилейский, Буинский укомы и уи-
сполкомы. Город оказался на прифронтовой поло-
се. Буржуа и кулаки подняли свою голову, эсеры 
и меньшевики вели подпольную агитацию, они 
выдвинули лозунг: «Солдатов в армию не давать, 
Советской власти никаких налогов не вносить».

Партийная организация давала решительный 
отпор вылазкам врагов Советской власти, она 
проводила мобилизацию коммунистов в Красную 
Армию. На восточный фронт поехали члены укома 
В. Шигаев, А. Терский, Ф. Казаков и другие.

С улучшением положения на фронте значи-
тельно активизировалась партийная работа на 
местах. Под руководством губкома Алатырский 
уком партии проводил большую работу по реше-
нию земельного, продовольственного вопросов, 
широко развёртывал массово-политическую ра-
боту среди рабочих и крестьян. Ряды парторга-
низации пополнялись за счёт лучших людей ра-
бочего класса и крестьянства, преданных делу 
революции. Несмотря на массовую мобилизацию 
коммунистов на фронт в дни чехословацкого мя-
тежа, состав Алатырской парторганизации значи-
тельно пополнился – к началу 1919 г. в ней на-
считывалось уже более 150 членов и кандидатов 
партии.

[...]В июле 1918 г. в работе исполкома Совета 
особое внимание обращалось на борьбу с бе-
логвардейцами, на организацию частей Красной 
Армии, на снабжение воинских частей обмундиро-
ванием, продовольствием и боеприпасами. Остро 
стоял продовольственный вопрос в ввиду недоро-
да и надвигающейся голодовки. Для организации 
снабжения продовольствием городского населе-
ния и воинских частей были созданы сельские ко-
миссии по изъятию хлеба у кулаков.

В ночь на 30 июля 1918 г. белогвардейцы пред-
приняли попытку взорвать железнодорожный мост 
через реку Суру. К мосту подъехало несколько 
всадников. Спешившись, белогвардейцы под пер-
вую арку моста подложили двухпудовые пирокси-
линовые шашки и зажгли фитили. В этот момент 
двое наших постовых кинулись к подложенным 
шашкам и затоптали горящие фитили. Белогвар-
дейцы открыли огонь по постовым. Один посто-
вой был убит, а другой – ранен. Наша охранная 
команда немедленно открыла пулемётный огонь 
по белогвардейцам, они повскакали на коней и 
скрылись.

О готовящемся плане взрыва железнодорожно-
го моста через Суру руководителям губисполкома 
было сообщено за несколько дней раньше, но это-
му сообщению не придавалось внимания, поэто-
му меры предосторожности приняты не были.

В то время я работал председателем уиспол-
кома и хорошо знал постановление Совета Труда 
и Обороны об охране железнодорожных линий и 
мостов.

После попытки белогвардейцев взорвать мост 
мы усилили охрану, по ночам лично проверяли 
её. Команда жаловалась на неисправность пуле-
мётов. Мы обратились в губисполком с просьбой 
заменить пулемёты, но наша просьба не была 
удовлетворена. 

Белогвардейцы приближались к Алатырю. 7 
августа 1918 г. губисполком отдал письменное 
распоряжение за №14923 нашему уисполкому о 
подготовке отделов к эвакуации в г. Курмыш.

Вечером того же дня мы созвали совещание 
членов исполкома, на котором присутствовали все 
городские коммунисты, а также и члены Буинского 
уисполкома. Представив на обсуждение совеща-
ния письменное распоряжение губисполкома, я 
объяснил, что эвакуация города Алатыря создаст 
известную трудность в обороне Казани от надвига-
ющихся белогвардейских банд, поэтому мы долж-
ны думать не об эвакуации, а об организации борь-
бы с белогвардейцами. Я предложил 
всем составом идти в здание губис-
полкома и приостановить эвакуацию.

Из воспоминаний А.С. Косырева, одного из организаторов 
и активных участников установления Советской власти в Алатыре

 Активные участники установления Советской власти в Алатырском уезде: П.С. Бодров, 
А.С. Косырев, В.Ф. Шигаев, К.А. Новиков-Горский.

Фото из  книги В.Д. Кочеткова «Алатырь. Краткий исторический очерк». Чебоксары, Чувашкнигоиздат, 1978. 200 с. с ил. С.89-91.
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В этом году мы отмечаем ещё одну славную 
дату – 100 лет со дня создания пионерской орга-
низации в Чувашии и городе Алатыре.

День 22 марта 1923 г. стал знаменательным 
для истории чувашской пионерии. В этот день на 
совещании секретарей комсомольских ячеек г. Че-
боксары было принято решение об организации 
в столице Чувашии групп юных пионеров 11—14 
лет. Первая такая группа из 25 человек была со-
здана при Чебоксарской опытно-показательной 
школе-коммуне имени III Интернационала ещё в 
1921 году. Руководила ею ячейка комсомола при 
педагогическом техникуме. Ежегодно с 1921 по 
1934 гг. проходили «Международные недели дет-
ского движения». Они имели своей целью широ-
кую пропаганду детского движения, вовлечение в 
него пролетарских детей и установление связи с 
детскими коммунистическими группами Запада.

В начале ноября 1923 г. образовалась первая 
Чебоксарская дружина юных пионеров имени 
Спартака (начальник штаба дружины Орлов Ми-
хаил Ильич), в которую вошли четыре пионерских 
отряда.

К концу 1923 г. в Чувашской автономной обла-
сти действовало 17 пионерских отрядов, насчиты-
вавших 679 пионеров (без учёта пионерских от-
рядов Алатырского уезда). Для руководства пио-
нерским движением в масштабе региона и уездов 
были образованы бюро юных пионеров. В их за-
дачу входили подбор и учёба вожатых, разработка 
методических вопросов, подготовка и проведение 
кампаний и праздников с участием детей, созыв 
детских конференций, совещаний по проблемам 
деятельности пионерских отрядов и другие вопро-
сы.

На конец 1924 г. в области насчитывалось 67 
отрядов, объединявших 2903 пионера. К 1933 г. 
их уже было более восьмидесяти тысяч. В 1940 

году в Чувашской АССР действовали 11 районных 
станций юных техников и натуралистов, которые 
объединили 414 кружков и 8541 пионера.

Появление пионерии в Алатыре началось по-
сле того, как в феврале 1923 года на IX Алатыр-
ской уездной конференции РКСМ было принято 
постановление о расширении работы среди де-
тей и открытии курсов пионерских инструкторов. 
И вот 23 мая 1923 г. бывший алатырский слесарь 
Николай Баляев, вернувшийся по демобилизации, 
создал в Алатыре первый пионерский отряд. А че-
рез два года в 19 городских пионерских отрядах 
насчитывалось уже 939 мальчиков и девочек!

Вместе с Н. Баляевым к созданию пионерских 
отрядов в Алатыре приступили комсомольцы-же-
лезнодорожники. Вот что пишет об этом П. Терен-
тьев в статье «Верность клятве»: «В тёплый и яс-
ный майский день 1923 года по улицам Алатыря 
с песнями, под звуки горна и барабана проходили 
отряды первых пионеров. Во главе шли вожаки — 
комсомольцы железнодорожной базы юных пио-
неров. Далеко разносились звонкие детские голо-
са. Это были отряды первых пионеров республи-
ки. Шли они к братской могиле павших за власть 
Советов, чтобы возложить букеты живых цветов 
и почтить память борцов минутой молчания. 
В первых рядах колонны шла Клавдия Скляр. Её 
отец – знатный мастер, слесарь паровозоремонт-
ного завода Семён Скляр, он долгие годы возглав-
лял бригаду слесарей завода. «Мы должны рабо-
тать на благо Родины, — сказали мне родители, 
когда я вступила в пионеры и стала членом отряда 
имени Ф.Э. Дзержинского».

Первые пионеры писали лозунги для оформле-
ния клуба рабочих, выпускали стенные газеты, ор-
ганизовали концерты, выезжали выступать с бесе-
дами и докладами в Алтышево, Атрать, Ибреси и 
в другие населённые пункты. Проводили культпо-

ходы по ликвидации неграмотности среди взрос-
лого населения.

Символом пионеров стал красный галстук, и 
девиз: «Будь готов!». Ответ на него звучал: «Всег-
да готов!».

17 октября 1923 г. решением Алатырского уезд-
ного детского бюро при уездном комитете комсо-
мола в городе была организована школа пионер-
ских инструкторов из 20 человек. 

Конечно, не всегда пионерские дороги бывали 
лёгкими. В Великую Отечественную войну милли-
оны ребят заменили взрослых, ушедших на фронт. 
Они доблестно трудились в тылу и в партизанских 
отрядах, приближая Победу. Многие, несмотря на 
юный возраст, сами вступили в схватку с немец-
кими оккупантами. Володя Дубинин, Марат Казей, 
Валя Котик, Зина Портнова, Павлик Морозов, Лёня 
Голиков, Аркадий Каманин, Лида Вашкевич, Лара 
Михеенко, Лида Матвеева, Пётр Клыпа и другие 
– эти имена пионеров-героев, совершивших под-
виги во имя РОДИНЫ, знал весь советский народ. 
Они навсегда вписаны в историю нашей страны. 
И недаром пионерские галстуки алого цвета – это 
частица священного для каждого из нас знамени 
Победы советского народа над страшным зверем 
– фашизмом и бандеровщиной, которые вновь пы-
таются поднять сегодня голову на братской Укра-
ине и в странах Прибалтики и Восточной Европы!

Несмотря на то, что за последние 30 лет пред-
ставители антинародной армии чиновников и их 
приспешников пытались запретить детское крас-
ногалстучное движение, переписать историю, 
ПИОНЕРИЯ остаётся уникальной детской об-
щественной организацией, равной которой нет в 
мире. И вместе мы будем и дальше её развивать!

По архивным данным 
Алатырского краеведческого музея.

Из воспоминаний А.С. Косырева, одного из организаторов 
и активных участников установления Советской власти в Алатыре

ВЕКОВОЙ ЮБИЛЕЙ ПИОНЕРИИ В ЧУВАШИИ И АЛАТЫРЕ

Это предложение было выполнено: ав-
томашины губисполкома и губчека тут 
же были высвобождены от имущества 

и предоставлены в распоряжение вновь организо-
ванных боевых отрядов для выступления против 
белогвардейцев. Мы вооружили всех коммунистов.

В ночь на 8 августа отряды направились на 
борьбу с подходившими к городу белогвардейца-
ми по Буинскому и Астрадамовскому трактам. В ту 
же ночь часть вооружённых отрядов коммунистов 
заняла все переправы через р. Суру от Промзи-

на до села Порецкого, а часть из них двинулась 
по Буинскому тракту до села Новые Айбеси, а по 
Астрадамовскому тракту – до сёл Астрадамовка и 
Промзино.

Благодаря срочно принятым мерам мы сумели 
дать врагу достойный отпор, и белогвардейцы по-
спешно отступили с территории Алатырского уез-
да.

В первых числах сентября 1918 года в Казани 
и Симбирске наша славная Красная Армия пере-
шла в наступление и погнала белогвардейские 

банды. Прифронтовая полоса от Алатыря отодви-
нулась за Волгу, Симбирская губерния была осво-
бождена. Губком, губисполком, укомы и уисполко-
мы возвратились на свои места. В городе Алатыре 
и уезде партийные организации и органы Совет-
ской власти приступили к мирной созидательной 
работе.

Косырев А.С. В революционные дни 
(Воспоминания старого коммуниста 

о событиях 1917-1918 годов). – 
Чебоксары: Чувашгосиздат, 1957. – С.7-15.)

 Члены Дружины юных пионеров имени Спартака. Че-
боксары, 1924 г.

 Торжественный приём в пионеры. Объявление.  Здравствуй, лагерь пионерский!

 Пионервожатые пионерского лагеря. Чуварлеи. 1930-е гг.

 Клавдия Семёновна 
Скляр, делегат перво-
го пионерского слёта 
в Москве.

Фото с сайта газеты 
«Советская Чувашия».

Из фондов АКМ.

Из фондов АКМ.

Фото 
А.Горюнова.

Фото А.Горюнова.
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Пенсионная реформа Путина-
Медведева фактически означает 
окончательное уничтожение системы 
социальных завоеваний, которая 
выстраивалась поколениями, 
жившими в 20-м столетии. Да, после 
краха социализма уже многое было 
отобрано и потеряно, но повышение 
пенсионного возраста на 5-8 лет - 
Рубикон, несусветная дикость, после 
которой уже всё позволено, всякое 
издевательство над простым жителем 
России. 

«Эффективное правительство» 
доуправлялось до того, что спустя два 
десятилетия победных блужданий в 
потёмкинских деревнях и хитроумной 
статистике, стало обычным банкро-
том. У него больше нет ресурсов и 
идей, чтобы закрыть гигантскую бюд-
жетную дыру иначе, как экономией на 
пожилых людях. Нет, конечно, можно 
было бы за счёт налогов на роскошь, 
сверхдоходы, национализации от-
раслей и предприятий, за счёт яхт и 
«мундиалей», дворцов и умопомра-
чительного мотовства - проблема в 
том, что это их заводы и банки, деньги 
и яхты, дворцы и клубы. А пенсии им 
вообще не нужны. 

Презрение и пренебрежение к 
рядовому гражданину зашкаливает. 
Более наглой и беспринципной лжи, 

окружавшей процесс запуска нового 
ограбления русского народа, невоз-
можно представить. Оказывается, 
наши люди при президенте Путине 
совершенно перестали умирать, про-
должительность жизни возросла чуть 
ли не до японской. 

Впрочем, даже если согласиться, 
что наши люди стали несколько доль-
ше жить, то это заслуга общемирово-
го прогресса. А главный вопрос пра-
вительств - в обеспечении качества 
жизни народа. Власть упрекает ны-
нешних пенсионеров, что они сплошь 
работают. Не себя упрекает, что жить 
в стране более-менее можно, если 
прибавить к зарплате пенсию, но ни 
на то и другое отдельно, а пенсионе-
ров, которые выживают, соглашаясь 
на мизерно оплачиваемые должно-
сти вахтёров, сторожей, уборщиц, 
кухонных рабочих и т.п. Может быть, 
гвардия молодёжи претендует на эти 
рабочие места? Кроме того, в России 
дефицит вакансий для специалистов 
и на производстве, и в бюджетной 
сфере - уже в 50 лет не так просто 
найти работу. Но когда миллионы ли-
шённых пенсии выйдут на рынок тру-
да, это приведёт к конкуренции даже 
за самые низкооплачиваемые места. 
Всё, можно ставить крест на обещан-
ном ещё вчера и неоднократно росте 

реальных заработных плат. 
Какие функции, кроме чиновни-

чьих и депутатских, можно эффектив-
но выполнять в 60-65 лет - разгружать 
вагоны, стоять за прилавком, доить 
коров, управлять штурвалом самолё-
та? Закон, заставляющий сотрудника 
превозмогать становящиеся для него 
всё более тяжелыми и потом невыно-
симыми физические и психические 
нагрузки, античеловечен. Многослов-
ная пафосная говорильня о здоровье 
нации на поверку оказалась не более 
чем заботой хозяина о голштинской 
породе рогатого скота, которую от-
правляют на бойню, как только за-
траты на её содержание превысили 
доход от получаемого молока. Выда-
вить последние соки даже из больно-
го и старика - и всё ради сохранения 
сверхпотребления олигархов и их 
многочисленной обслуги. 

Бабушки и дедушки в России - тра-
диционно незаменимые помощники 
молодых семей. У кого, кроме наше-
го выдающегося лидера, в 60-65 лет 
есть ежедневные 2,5 свободных часа 
для занятий спортом в бассейне и 
иных аренах? Бабушки и дедушки 
водят внуков в детские сады, сидят с 
ними дома, если дети болеют, оформ-
ляют гору всевозможных справок и 
документов (потому что очереди, не-

удобные графики, масса препонов), 
готовят завтраки, обеды и ужины. Без 
их бесценной помощи семьи, име-
ющие даже двух детей, обречены. 
Демографическая яма будет только 
усугубляться. 

...По опросам социологов 92% 
россиян выступают против пенси-
онной реформы. Наверное, это те 
92%, которые ничего не выиграли 
от приватизации, не входят в спи-
сок «Форбс», не сидят на нефте-
газовой трубе и даже не попали в 
число обслуги привратных доми-
ков, стоящих перед замками авто-
ров пенсионной реформы. До сих 
пор у нас отбирали гражданские 
и политические права. Но ограни-
чение этих прав рано или поздно 
приводит к наступлению на права 
социально-экономические. Время 
такое пришло. Если пенсионная 
реформа Путина-медведева будет 
реализована, то положение рос-
сиян с пенсионным обеспечением 
станет наихудшим среди развитых 
стран мира. Да и можно ли вообще 
такую страну относить потом к раз-
витым?

Игорь Олин, 
директор средней школы 

в поселке Вахруши Кировской 
области, учитель истории.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ СИЛЫ ДОЛЖНЫ 
ОБЪЕДИНИТЬСЯ ПРОТИВ 
ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ 

В ЕЁ СЕГОДНЯШНЕМ ВАРИАНТЕ 
Своё мнение по правительственному проекту 

пенсионной реформы излагает депутат фракции КПРФ 
Государственного Совета Чувашской Республики 
Григорий Данилов:

– Сегодня вся страна обсуждает пенсионную реформу, 
предложенную правительством РФ. Вопрос с пенсиями на-
зрел уже давно. И уже нужно было что-то с этим делать. На 
мой взгляд, необходимо было, в первую очередь, поднять 
размер пенсий, сделать их достойными, достаточными для 
жизни, а не для выживания…

А что предложило Правительство России? По сути, 
оно лишило людей перспективы дожить до пенсионного 
возраста, а дожившим — иметь работу в предпенсионном 
возрасте. Так как в таком возрасте трудно найти работу. В 
современной России 43% граждан не доживают до 65 лет. 
И при повышении пенсионного возраста ситуация резко 
ухудшится. Фактически две трети граждан не доживут до 
этого возраста, и даже, как отметил Г.А. Зюганов, «гробо-
вых» при новом законе не получат.

Уверен, что пенсионную реформу стоит проводить за 
счет средств, которые есть у государства. А деньги на это у 
государства есть. И здесь надо учесть два момента:

– от добычи природных ископаемых большую часть 
прибыли должно получать государство, а не олигархи, ос-
ваивающие общенародные недра;

– на реформу нужно использовать средства от получен-
ных сверхдоходов от роста цен на нефть и газ.

Только в этом году российский бюджет получил до-
полнительные доходы в 2 триллиона рублей, но лишь 64 
миллиарда распределили, а остальное опять спрятали в 
чужой кубышке. Получается, что наши деньги работают на 
американских граждан, на их экономику и военно-промыш-
ленный комплекс, а не на Россию.

Сегодня есть реальная возможность, чтобы все поли-
тические силы объединились и торпедировали принятие 
этого предлагаемого антинародного закона.

Наша партия, КПРФ, выходит с предложением о мора-
тории на повышение пенсионного возраста до 2030 года. И 
мы призываем все прогрессивные силы присоединиться к 
этому протесту.

Я уже в предпенсионном возрасте. Через 
три года собиралась на заслуженный отдых. 
И тут узнаю про правительственную реформу. 
Ошарашило, что теперь вместо трёх лет ради 
крошечной пенсии придётся работать долгих 8 
лет!

Зачем мне ваша мизерная (мой оклад на 
работе менее 11 тысяч рублей) пенсия в 59 
лет? У меня в таком возрасте умерла тётя, и 
я бы не хотела разделить её судьбу. Я лучше 
плюну, брошу работу и не стану платить этому 
обнаглевшему правительству ни копейки нало-
гов. Для чего я честно трудилась 25 лет? Чтобы 
под старость остаться без средств к существо-
ванию и быть выброшенной на помойку?

«Уважаемые» пенсионные горе реформа-
торы Кудрин, Силуанов, Медведев, Голикова и 

иже с ними! Умерьте свой пыл, измените, пока 
не поздно, антинародный проект. Иначе прои-
зойдёт социальный взрыв! Если уж очень хо-
чется повысить пенсионный возраст, то нужно 
делать это постепенно, с шагом не в один год, 
а максимум в полгода за год, как у чиновников. 
И обязательно предусмотреть переходный пя-
тилетний период, чтобы реформа не коснулась 
тех, кому осталось до пенсии менее пяти лет.

Каждый народ имеет то правительство, ко-
торого он достоин. И с нами поступают только 
так, как мы позволяем с собой поступать. Да-
вайте же не позволим издеваться над нами!

мЫ НАРОД, А НЕ БЫДЛО! мЫ – НЕ 
РАБЫ! РАБЫ – НЕ мЫ!

А. Николаева,
г. Чебоксары.

Cтраховые пенсии по старости у неработа-
ющих пенсионеров были проиндексированы 
в России на 3,7% с 1 января 2018 года. Это 
оказалось выше уровня инфляции, который в 
2017 году составил 2,5%. В среднем пенсии по 
старости выросли более чем на 500 рублей: с 
13 800 рублей в 2017 году до 14 329 рублей в 
2018-м. Это повышение пенсий затронуло поч-
ти 40 млн. неработающих пенсионеров. Всего 
на индексацию страховых пенсий из бюджета 
выделено около 200 млрд. рублей.

С 1 февраля, в стране были проиндексиро-
ваны на 2,5% ежемесячные денежные выплаты 
(ЕДВ) федеральным льготникам. На это в бюд-
жете было запланировано 450,6 млрд. рублей. 
В результате ежемесячные выплаты инвали-
дам войны составили 5180,46 руб., участникам 
Великой Отечественной войны — 3885,33 руб., 
блокадникам Ленинграда — 2850,26 руб.

С 1 апреля 2018 года была проведена ин-
дексация социальных пенсий. Коэффициент 
индексации - 1,029. Чтобы средний размер со-
циальной пенсии у 4 млн. человек повысить на 

2,9%, до 9062 рублей, из бюджета выделено 
9,6 млрд. руб.

В Комитете Совета Федерации по социаль-
ной политике пояснили, что для работающих 
пенсионеров индексация пенсий предусматри-
вается с 1 августа 2018 года, сообщила «Пар-
ламентская газета». Перерасчет выплат будет 
произведен в отношении тех пенсионеров, ко-
торые официально трудоустроены и уплачива-
ют все необходимые отчисления с зарплаты. 
Перерасчет будет производиться в беззаяви-
тельном порядке, автоматически. Максималь-
ная прибавка к пенсии по старости работаю-
щего пенсионера (с учётом стоимости одного 
балла в 81,49 руб.) составит 240 рублей.

Всего на пенсии в бюджете 2018 года 
предусмотрено выделение 3,232 трлн. ру-
блей. Чтобы залатать такую огромную 
«дыру» в бюджете, власти, надо полагать, 
и придумали антинародную пенсионную 
реформу.

В. Герасимова,
Чебоксарский район.

мНЕНИЯ

ЕСЛИ МЫ ПРОГЛОТИМ ПЕНСИОННУЮ РЕФОРМУ, ТО НАШЕ 
ПОКОЛЕНИЕ ВОЙДЁТ В ИСТОРИЮ ПОД НАЗВАНИЕМ ПОДЛЕЦОВ

«Я возмущена наглостью правительства!»

КАК ИНДЕКСИРОВАЛИСЬ ПЕНСИИ

Прочитал этот номер – передай другому!

В феврале 2023 г. КПРФ отметила своё 30-ле-
тие. Однако в Чувашии тенденции к возрождению 
партии наметились уже осенью-зимой 1991 г. Ак-
тивность и мужество в подготовительной работе 
по собиранию сил социалистической ориентации 
в республике проявили тогда и алатырцы – дирек-
тор обувной фабрики В.И. Дёров, врач-стоматолог 
железнодорожной больницы Л.И. Баландина и ди-
ректор завода «Электроавтомат» В.А. Цветков. В 
1992 г. к ним присоединился управляющий делами 
горисполкома Ю.М. Секуторов. У истоков  форми-
рования Алатырского городского отделения КПРФ в 
то время находились также ветераны КПСС – быв-
ший руководитель райпотребсоюза Ф.М. Абубеке-
ров и директор «Алатырьторга» А.Ф. Шильников, 
по инициативе и при содействии которых в «торгов-
ском» красном уголке начали проводиться первые 
партийные собрания, пленумы и заседания бюро 
горкома КПРФ. Наряду с ними неоценимый вклад 
в налаживание деятельности восстановленной го-
родской партийной организации внесли идейные и 
убеждённые коммунисты старшего поколения А.В. 
Арискин, Е.И. Байковская, Г.А. Власова, В.М. Го-
рячева,  В.С. Давыдов, В.В. Дьяконова, Г.В. Ду-
шина, В.П. Жмакин, Я.И. Давлетгареев, М.Д. Ка-
раваев, И.Н. Кошелев, Н.Н. Ларин, И.И. Липкин, 
В.И. Марзалюк, В.Н. Мохов, А.А. Медведева, А.А. 
Перепёлкин, Р.С. Паженская, В.Д. Поликарпов, 
В.Н. Рябов, Н.С. Тюряхин, Н.М. Шилкин, В.И. 
Юклутов, М.М. Яблонский, Е.И .Ягодинский. 

Местное партотделение в городе поочерёдно 
возглавляли В.И. Дёров (1993-1995), В.А. Цвет-
ков (1995-1998), П.И. Кашкин (1998-2006), Т.А. 
Старёва (2006-2015), Г.В. Душина (2015-2016), 
В.И. Минейкин (2016-2019), О.Е. Гринбладт (2019-
2020). С 2020 года по настоящее время первым се-
кретарём Алатырского горкома КПРФ является Л.Г. 
Вавилова.

В руководстве городского комитета КПРФ се-
годня находятся: А.В. Киреев (секретарь ГК КПРФ 
по идеологической, агитационной и информаци-
онно-политической работе), Ю.Г. Касаткина (се-
кретарь горкома по организационной, кадровой и 
контрольной работе), члены бюро ГК КПРФ З.А. 
Зеленова, А.М. Чегуров и члены ГК КПРФ В.И. 
Минейкин, В.Б. Морозов, А.А. Пшеничная и М.Н. 
Соколов. Кандидатами в члены горкома избраны 
В.В. Горбань и В.А. Серков. В контрольно-реви-

зионной комиссии работают И.Н. Кошелев, В.Ю. 
Лукишин и И.И. Липкин.    

За минувшие 30 лет коммунисты города заре-
комендовали себя как единственная реальная и 
авторитетная оппозиционная сила в Алатыре. Про-
тивостояние с властями – не самоцель. Только так 
можно отстаивать интересы трудящихся. Кроме 
того, руководство горкома вместе с активистами и 
сторонниками партии, среди которых следует осо-
бо отметить руководителя городского и районного 
отделений движения «За новый социализм!» Р. 
Ибрагимова и «серебряного волонтёра» И. Сидя-
кину, систематически готовят и проводят темати-
ческие памятные вечера и собрания с просмотром 
и обсуждением интересных видеороликов и филь-
мов, организуют массовую и индивидуальную раз-
дачу партийных газет и агитационных материалов. 
Секретарь горкома А. Киреев, являющийся членом 
городской ТИК, отвечает за обучение наблюдате-
лей и членов УИК от нашей партии во время из-
бирательных кампаний. С августа 2015 г. он ведёт 
официальную группу Алатырского горкома КПРФ 
в соцсети «ВКонтакте» «КПРФ Алатырь – Комму-
нисты города Алатыря», где постоянно информи-
рует читателей о событиях партийной жизни. М. 
Соколов отвечает за изготовление и оформление 
тематических роликов Алатырского горкома КПРФ, 
надлежащую работу аудио– и видеотехники, функ-
ционирование постоянного мобильного информа-
ционного канала «КПРФ Алатырь» в приложении 
«Whatsapp», через которое коммунисты и сторон-
ники партии регулярно оповещаются о проводимых 
акциях и мероприятиях. 

Чем же ещё занимаются коммунисты Алатыря? 
1. По инициативе и при участии Алатырского 

горкома КПРФ начал постепенно решаться вопрос 
с ремонтом местных памятников. В 2019 г. пар-
тийные активисты покрасили бюст В.И. Ленина 
во дворе отдела изобразительного искусства Ала-
тырского художественного музея и частично отре-
ставрировали памятную доску на жилом доме на 
углу улиц Комсомола и Первомайская, где в 1919 
г. состоялось первое собрание городской ячейки 
РКСМ. К 150-летию со Дня рождения В.И. Ленина 
на средства коммунистов работники коммунальных 
служб покрасили памятник Ильичу напротив город-
ской администрации и благоустроили прилегаю-
щую территорию. В 2022 г. активистами городско-
го отделения КПРФ совместно с директором ООО 
«Лесовик-2» Р.Ибрагимовым был отремонтирован 
ленинский монумент в сквере «30 лет ВЛКСМ». А 
в результате совместной работы с первым секре-
тарём Чувашского рескома КПРФ, депутатом Госсо-
вета республики Александром Андреевым удалось 
добиться, чтобы администрация города Алатыря 
взяла на свой баланс памятник В.И. Ленину на  ул. 
Первомайской и памятник В.И. Ленину и А.М. Горь-
кому в сквере около Дворца культуры. 

2. По линии движения «Русский Лад», регио-
нальное отделение которого возглавляет А. Кире-
ев, ведётся активная работа по продвижению твор-
ческих и культурных достижений жителей города и 
района. За период с 2017 по 2023 годы алатырцы 
неоднократно становились победителями, лауреа-
тами и дипломантами Всероссийского творческого 
фестиваля «Русский Лад».  

3. Коммунисты и сторонники КПРФ единствен-

ные, кто регулярно проводил и проводит в Алаты-
ре протестные митинги, пикеты, автопробеги, иные 
мероприятия по случаю памятных и праздничных 
дат, а также регулярный приём граждан в горкоме 
КПРФ, всё время напоминая о том, что только мы 
готовы защищать права рядовых людей, что мы 
помним, уважаем и чтим традиции славного совет-
ского прошлого и призываем делать то же самое и 
остальных, и что только у нас есть программа кон-
кретных действий по выводу города из того кризи-
са, в котором он сейчас находится, и желание во-
плотить эту программу в жизнь.

4. С 2022 года на базе штаба Алатырского го-
родского отделения КПРФ постоянно действует фи-
лиал благотворительной организации «Чебдобро». 
Нуждающиеся в социальной помощи и поддерж-
ке алатырцы могут получить здесь одежду, обувь, 
предметы быта. А те, кто желает такую помощь 
оказать, имеют возможность передать в горком ка-
кие-то вещи. 

5. Первый секретарь ГК КПРФ, помощник де-
путата Госсовета Чувашии от КПРФ Александра 
Андреева Лариса Вавилова систематически обра-
щается в администрацию и к депутатам Собрания 
депутатов Алатыря по вопросам, связанным с жи-
лищно-коммунальной сферой и благоустройством 
города, охотно откликается на различные обще-
ственные идеи и инициативы горожан. Например, 
в этом году были проведены празднование Мас-
леницы и культурно-развлекательная программа 
«Золотая осень» в посёлке Южный микрорайона 
Стрелка. Также горком партии поддержал требо-
вания жителей к властям Алатырского района и 
агрохолдинга  «КиПиАй» о соблюдении законов об 
охране окружающей среды. 

Одним словом, алатырские коммунисты дей-
ствуют, стараясь отвечать на актуальные вызовы 
времени, и остаются вместе с простым народом, 
который всё так же остро нуждается не только в за-
щите от угнетения и злоупотреблений со стороны 
буржуазной власти, но и в эффективной самоорга-
низации для защиты и отстаивания своих  прав и 
интересов на любых уровнях.

Информационная служба 
Алатырского городского отделения КПРФ.

Дорогие друзья! Уважаемые товарищи!
Обращайтесь к нам по всем волнующим вас вопросам.

Делитесь с нами своими мыслями, идеями и наказами. Вступайте в наши ряды!
Записывайтесь в наблюдатели от КПРФ на выборах президента России в марте 2024 года в городе и районе.

Вместе мы победим!

Общественная приёмная депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
VIII созыва от КПРФ Ирины Филатовой и депутата Государственного Совета Чувашской Республики VII со-
зыва от КПРФ Александра Андреева находится по адресу: г. Алатырь, ул. Ленина, д.42 (напротив районной 
администрации). Время работы: с 9.00 до 14.00 по будням. 

Тел.: +7 919 670 09 78, электронная почта: kprf-alatyr@yandex.ru
Группа «КПРФ Алатырь — Коммунисты города Алатыря» в социальной сети «ВКонтакте» — https://vk.com/alatyrkprf.

 
Материалы номера собрал и подготовил Александр КИРЕЕВ.

АЛАТЫРСКИЙ ГОРКОМ КПРФ: ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА

 7 ноября 2017 г. в Алатыре. 

 Во время возложения цветов к памятнику 
В.И.Ленину около районной администрации.    
1 мая 2023 г. 

Фото А.Кудряшова.

Фото О.Зеленовой.


